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4. Reform und Entwicklung gehbren 

eng zusammen. Dutch Refonnen 

soli die Entwicklung gefordert wer- 

den, und in der Entwicklung wer- 

den die Refonnen vertieft. Seit 

1978 haben ZK und Regierung eine 

Reihe von Richtlinien, Bestimmun- 

gen und wichtigen Beschlussen zur 

Reform und Verbesserung des 

Fiihrungs- und Verwaltungssystems 

in Wissenschaft und Technik sowie 

zur Entwicklung von wissenschaft- 

lich-technischen Aufgaben erlassen, 

die weiter verwirklicht und verbes- 

sert werden sollen.

5. Wissenschaftlich-technisches Per

sonal soil sich mit der Praxis, d.h. 

mit Arbeitern und Bauem verbin- 

den. Die Forschungsarbeit der 

Fachleute und der Techniker soil 

mit technischen Neuerungen und 

Verbesserungen der Massen ver- 

bunden sein, d.h. sie soli sich auf 

die Erfahrungen der Massen kon- 

zentrieren, um das wissenschaft- 

lich-technische Niveau zu heben. 

Desgleichen sollen die wissen- 

schaftlichen Leistungen und 

Kenntnisse verbreitet werden, um 

das wissenschaftliche und kulturelle 

Niveau des Volkes zu erhohen.

6. An der Richtung "LaBt hundert 

Blumen bliihen, laBt hundert Schu- 

len miteinander wettstreiten" soil 

festgehalten werden und fur Wis

senschaft und Technik eine gute 

Umgebung und Atmosphare ge- 

schaffen werden. Der Wettstreit 

zwischen unterschiedlichen Schulen 

und wissenschaftlichen Standpunk- 

ten soli zur Geltung gebracht wer

den. In die Freiheit der Wissen

schaft soli nicht mit administrativen 

Mitteln eingegriffen werden, und 

bei wissenschaftlichen Fragen soil 

keine unpassende Kritik geiibt wer

den. Die Wahrheit in wissenschaft

lichen Dingen soil allein anhand 

der Praxis uberpruft werden.

Im weiteren fuhrte Jiang Zemin aus, 

auf welche Weise Wissenschaft und 

Technik der Wirtschaft zu dienen hat- 

ten. Was die Landwirtschaft angeht, so 

sollen hier Wissenschaft und Technik 

Eingang linden, um die landwirtschaft- 

liche Arbeitsproduktivitat zu erhohen. 

In der Industrie sollen Wissenschaft 

und Technik dazu fiihren, das techni- 

sche Niveau und das Niveau des Wirt- 

schaftsmanagements zu heben. Dabei 

soli vor allem die fiihrende Rolle der 

staatlichen Planting zur Geltung ge

bracht werden. Gefordert werden sol

len vorrangig wissenschaftlich-techni- 

sche Projekte, die fur solche Grund- 

industrien wie Energie, Verkehr und 

Rohstoffe von Bedeutung sind. Wis- 

senschaftsorganisationen und tertiare 

Bildungseinrichtungen sollen aufgeru- 

fen werden, mit groBen und mittleren 

Betrieben zusammenzuarbeiten. Die 

Grundlagenforschung soli so angelegt 

sein, daB sie zumindest langfristig von 

wirtschaftlicher Bedeutung ist.

SchlieBlich betonte Jiang, daB Wissen

schaft und Technik dem Volk und dem 

Sozialismus zu dienen hatten, daB Wis- 

sen und Begabung weiter geachtet 

werden sollen, daB das fachliche und 

vor allem das ideologische Niveau der 

Wissenschaftler und Techniker anzu- 

heben sei und daB die Fuhrungsrolle 

der Partei fiber Wissenschaft und 

Technik zu starken und zu verbessem 

sei. (GMRB, 20.12.89)

Dieses von Jiang verkundete wissen- 

schaftspolitische Programm zeigt deut- 

lich den EinfluB orthodoxer linkskon- 

servativer Kreise. So erinnern vor al

lem die Betonung des Sichverlassens 

auf die eigene Kraft, der zentralen 

Planting und der Verbindung der Wis

senschaftler und Techniker mit den 

Arbeitern und Bauern an Konzepte 

aus maoistischer Vergangenheit. Auch 

die fiihrende Rolle der Partei und die 

ideologische Gangelung der Wissen

schaftler zahlt zum Repertoire der Or- 

thodoxen und laBt das "Hundert-Blu- 

men"-Prinzip, also die angebliche Frei

heit der Wissenschaft, zu einer hohlen 

Phrase werden. Demgegeniiber wurde 

die Praxisbezogenheit von Wissen

schaft und Technik auch im vergange- 

nen Jahrzehnt der Reformen immer 

betont. Allerdings raumte man da- 

neben der Grundlagenforschung relativ 

breiten Raum ein. Heute soil auch die- 

se letztlich wirtschaftlichen Erwagun- 

gen unterworfen werden. Ob Wissen

schaft und Technik unter den gegen- 

wartigen Umstanden des starken Ein- 

wirkens der Partei ihrer Aufgabe ge- 

recht werden kbnnen, die chinesische 

Wirtschaft und Gesellschaft zu moder- 

nisieren, ist sehr fraglich. -st-

*(19)

Bewertung des Erziehungswesens des 

letzten Jahrzehnts

Die Padagogische Gesellschaft Chinas 

(Zhongguo jiaoyu xuehui) nahm auf 

ihrer 3.nationalen Konferenz, die Ende 

November 1989 in Tianjin stattfand, 

eine umfangreiche Bewertung des Er

ziehungswesens in den vergangenen 

zehn Jahren vor. Alle Teilnehmer wa- 

ren sich daruber einig, daB trotz man- 

cher Fehler insgesamt groBe Fort- 

schritte erzielt worden seien, die sich 

vor allem auf dem Gebiet der Elemen- 

tarbildung bemerkbar machten. Als 

positiv wurden die folgenden Punkte 

bewertet:

1. Die strategische Bedeutung der Er- 

ziehungsaufgaben fur die wirt- 

schaftliche und gesellschaftliche 

Entwicklung Chinas wurde in den 

letzten zehn Jahren allgemein an- 

erkannt und in den Dokumenten 

des XII. und XHI.Parteitages fest- 

geschrieben. Auf alien politischen 

und gesellschaftlichen Ebenen wird 

dem Erziehungswesen so viel Auf- 

merksamkeit wie nie zuvor ge- 

schenkt.

2. Der Rahmen fiir die vier wichtig- 

sten Bestandteile des Erziehungs- 

systems im Anfangsstadium des So

zialismus (Elementar-, Berufs-, 

Erwachsenen- und Hochschulbil- 

dung) wurde abgesteckt.

3. Die Reform des Erziehungssystems 

hat entsprechend den Reformen in 

Wirtschaft, Wissenschaft und 

Technik sowie im politischen Sy

stem relativ groBe Fortschritte ge- 

macht.

4. Der erziehungswissenschaftlichen 

Forschung wird wieder grbBere 

Beachtung geschenkt, und sie spielt 

bei Entscheidungen im Erzie

hungswesen eine wichtige Rolle; 

allgemein laBt man sich heute im 

Schulwesen mehr von padagogi- 

scher Theorie als von der Praxis lei- 

ten.

5. Die Lage hinsichtlich des Mangels 

an padagogischen Fachkraften hat 

sich dahingehend verbessert, daB 

inzwischen ein Kontingent von 

Lehrern, Verwaltungsleuten und 

Wissenschaftlern aufgebaut wurde. 

(GMRB, 13.12.89)

Diese positiven Punkte kbnnen nur 

tendenziell als richtig betrachtet wer

den und keinesfalls AnlaB zur Zufrie- 

denheit geben, denn insgesamt gese- 

hen, wird dem Erziehungswesen noch 

viel zu wenig Aufmerksamkeit ge

schenkt. Diese Tatsache kommt auch 

teilweise in der Kritik am Erziehungs

wesen der letzten Dekade zum Aus- 

druck, wenngleich hier der Hauptfeh- 

ler darin gesehen wird, daB man im 

Schulwesen nicht fest genug an der so-
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zialistischen Richtung festgehalten ba

be. Dies, so heiBt es, sei der Grund da- 

fur gewesen, daB sich die Leistungen 

im Erziehungswesen nicht hatten voll 

entfalten konnen. Im einzelnen werden 

drei Fehler fur die vergangenen zehn 

Jahre diagnostiziert:

1. Seit zehn Jahren wird betont, daB 

die Erziehung der Wirtschaft zu 

dienen habe, wahrend auBer acht 

gelassen wird, daB sie der Politik 

und der Schaffung einer sozialisti- 

schen geistigen Zivilisation zu die

nen habe. Wahrend man die An- 

hebung des wissenschaftlichen und 

kulturellen Niveaus betonte, miB- 

achtete man die Erziehung in den 

"Vier Grundprinzipien", im Klas- 

senstandpunkt und im Klassen- 

kampf, so daB man Menschen mit 

unzureichender politischer Qualitat 

heranzog.

2. In der Schulerziehung besteht das 

Problem der Praxisferne.

3. Das Problem der strategischen Po

sition des Erziehungswesens in der 

Volkswirtschaft ist noch nicht rich

tig gelbst. Dies zeigt sich u.a. darin, 

daB die finanziellen Aufwendungen 

fur das Erziehungswesen bei wei- 

tem nicht ausreichen, daB die Ge- 

samtsituation im Schulwesen noch 

relativ schlecht ist, daB viel Un- 

brauchbares gelemt wird und vor 

allem, daB ein groBer Teil der poli- 

tischen Fiihrung dem Bildungswe- 

sen nicht so viel Bedeutung beimiBt 

wie der Wirtschaft. (Ebd.)

Als Hauptfehler wird die mangelnde 

ideologische Erziehung hingestellt. Er

ziehung soil nicht mehr der Wirtschaft, 

sondern der Politik dienen; in beiden 

Fallen wird sie instrumentalisiert fur 

die Interessen der Partei und Regie

rung. Gerade dies wurde auf der Kon- 

ferenz bei der Erbrterung der Funk- 

tion des Erziehungswesens und der 

Bildungsziele gerechtfertigt. Im An- 

fangsstadium des Sozialismus, so hieB 

es, sei die politische Funktion des Er

ziehungswesens zu betonen. Dies be- 

deute nicht, daB man nicht Fachleute 

mit speziellen Fahigkeiten heranziehe, 

aber im gegenwartigen Stadium sei das 

Hauptziel, "Nachfolger fiir die Sache 

der proletarischen Revolution auszu- 

bilden". Demgegeniiber wurden aller- 

dings auch Stimmen laut, die die ein- 

seitige Betonung einer einzigen Funk

tion des Erziehungswesens ablehnten 

mid statt dessen seine vielseitigen 

Funktionen berucksichtigt wissen won- 

ten. Auch diese Haltung andert jedoch 

nichts an der Tatsache, daB derzeit die 

ideologisch-politische Funktion der 

Erziehung an erster Stelle steht. -st-

*(20)

Erhohung der Erziehungsausgaben

Im Dezember 1989 fand in Jinan, der 

Hauptstadt der Provinz Shandong, eine 

nationale Konferenz statt, bei der es 

um die Erhohung der bffentlichen 

Ausgaben fiir das Erziehungswesen 

ging. Zu den Teilnehmern zahlten der 

Vorsitzende der Erziehungskommis- 

sion Li Tieying und der stellvertreten- 

de Finanzminister Liu Jibin. In China 

als einem armen Land, so sagte Li Tie

ying in seinem Bericht, miiBten fiir die 

Entwicklung des Erziehungswesens 

sowohl die Zentralregierung als auch 

die ortlichen Verwaltungen aufkom- 

men. Die Zusammenlegung alter ver- 

fiigbaren Finanzquellen und deren 

Einsetzung fiir das Erziehungswesen 

habe sich als wirksamer Weg zur Ent

wicklung des Bildungswesens erwiesen. 

In diesem Zusammenhang lobte Li 

Tieying das Beispiel Shandongs. Dort 

seien in den letzten zehn Jahren von 

den verschiedensten Teilen der Gesell

schaft und der Massen 3 Mrd.Yuan 

aufgebracht und ins Schulwesen ge- 

steckt worden. Dabei zahle Shandong 

keineswegs zu den reichen Provinzen, 

wie der Gouverneur der Provinz erlau- 

terte. Der Provinzhaushalt arbeite mit 

roten Zahlen, und von den 133 Einhei- 

ten auf Kreisebene kbnnten 46 nur mit 

staatlichen Subventionen iiberleben. 

Unter diesen Umstanden sei Shandong 

darauf angewiesen, sein Erziehungswe

sen aus vielfaltigen Quellen zu finan- 

zieren. Im Jahre 1988 habe die Provinz 

insgesamt 3 Mrd.Yuan im Erzie

hungswesen investiert. Neben diesen 

staatlichen Aufwendungen komme es 

aber entscheidend darauf an, die Be- 

vblkerung zu Investitionen auf diesem 

Sektor zu mobilisieren. (GMRB, 

22.12.89) Weiter gab der Gouverneur 

bekannt, daB 98 Prozent aller schul- 

pflichtigen Kinder eine Schule besu- 

chen. Fiir seine Erfolge auf diesem 

Gebiet wurde die Provinz von Li Tie

ying im Namen von Ministerprasident 

Li Peng auf der Konferenz mit einem 

Seidenbanner ausgezeichnet. Der 

Kommissionsvorsitzende rief die Pro- 

vinzregierungen auf, vom Beispiel 

Shandongs zu lemen und die Gesell

schaft zu mobilisieren, etwas fiir das 

Bildungswesen zu tun. (XNA, 22.12.89)

Der stellvertretende Finanzminister 

legte in seiner Rede dar, daB die staat

lichen Ausgaben fur das Erziehungs

wesen sich im vergangenen Jahrzehnt 

jahrlich um 15,8 Prozent erhbht hatten. 

Insgesamt seien sie von 7,5 Mrd. Yuan 

1978 auf 33 Mrd. Yuan 1988 ange- 

wachsen. Im Jahre 1989 wurden sie 

sich auf 37,5 Mrd. Yuan belaufen, was 

trotz des Sparprogramms der Regie

rung eine Steigerung um 4,5 Mrd. 

Yuan bedeute. (XNA, 22.12.89)

Die bffentlichen Mittel fiir das Erzie

hungswesen werden zunehmend dutch 

private Spenden erganzt. So hat kiirz- 

lich ein Beijinger Haarpflegemittel- 

fabrikant 4 Mio.Yuan fiir das Schulwe

sen in Beijing gespendet (XNA, 

19.12.89). Andere Beispiele lieBen sich 

nennen, wenngleich insgesamt gesehen 

die Einsicht in die Notwendigkeit, vor- 

rangig im Erziehungswesen zu inve- 

stieren, in der Bevblkerung noch nicht 

sehr verbreitet ist.

Ein betrachtlicher Teil der Investitio

nen im Schulwesen muB zunachst ein- 

mal fiir dringend erforderliche Repara- 

turarbeiten an Schulgebauden und 

Klassenraumen aufgewendet werden, 

die sich zumal auf dem Lande haufig in 

einem gefahrlichen Zustand befinden. 

Hier sollen in den letzten Jahren 

knapp zwei Drittel der betroffenen 

Gebaude repariert worden sein, viel- 

fach dutch Spenden. Nach Angaben 

des stellvertretenden Vorsitzenden der 

Staatlichen Erziehungskommission He 

Dongchang konnte der Anted der 

Schulgebaude, die sich in einem "ge

fahrlichen" Zustand befinden, seit 1981 

von 17 auf 6,23 Prozent gesenkt wer

den (XNA, 24.12.89).

Der allgemein niedrige Entwicklungs- 

stand des chinesischen Erziehungswe

sens ist vor allem deshalb nur langsam 

zu verbessern, weil vielfach die ele- 

mentarsten Voraussetzungen fiir einen 

ordentlichen Schulbetrieb fehlen. Ab- 

gesehen von fehlenden oder unzurei- 

chenden Schulgebauden und Lehrmit- 

teln ist der Lehrermangel das gravie- 

rendste Problem, -st-

’pl)

Bessere Bedingungen fiir zuriickkeh- 

rende Auslandsstudenten

Auf einer nationalen Arbeitskonferenz 

zum Thema "zuriickkehrende Aus

landsstudenten", die kiirzlich in Shen

zhen stattfand, wurden konkrete MaB- 

nahmen der Regierung zur Verbesse- 

rung der Lebensbedingungen der Aus

landsstudenten in Aussicht gestellt. Sie 

umfassen im einzelnen:
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- Um zu verhindern, daB Ruckkehrer 

ungeeignete Stellen erhalten oder 

solche, auf denen sie ihre Spezial- 

kenntnisse nicht voll zur Geltung 

bringen kbnnen, soil nach dem Prin- 

zip verfahren werden "Selbst den 

Beruf wahlen, beiderseitige Wahl". 

Das bedeutet, daB den Berufswun- 

schen des betr. Auslandsstudenten 

starker Rechnung getragen wird, 

daB aber auch seine Hochschule 

oder Einheit ein Wort mitzureden 

hat.

- In den Kustengebieten und in Be- 

trieben mit relativ guten Bedingun

gen sollen kurzfristige Arbeitsstatio- 

nen fur die zuriickgekehrten Aus

landsstudenten eingerichtet werden, 

die diesen helfen sollen, eine geeig- 

nete Arbeit zu finden.

- Festgelegt werden soil, daB die wis

senschaftlichen Aktivitaten zuriick- 

gekehrter Studenten vorrangig fi- 

nanziell unterstutzt werden, damit 

das Problem der unzureichenden Fi- 

nanzierung der wissenschaftlichen 

Forschung dieser Leute behoben 

wird.

- Weitere Auslandsaufenthalte zwecks 

Weiterbildung oder Teilnahme an 

wissenschaftlichen Konferenzen sol

len unterstutzt werden.

- Es soli ein enges Kontaktsystem fiir 

die zuriickgekehrten Auslandsstu

denten errichtet werden, um auftau- 

chende Probleme rechtzeitig losen 

zu kbnnen.

- Man wird sich weiter um die Le- 

bensbedingungen der Ruckkehrer 

kummem, wie z.B. die Wohnungsnot 

und die Trennung von Ehepartnem.

Wie ein Vertreter des Personalmini- 

steriums versicherte, sind die Sorge 

und die Dienstleistungsarbeit fur die 

zuriickgekehrten Auslandsstudenten 

sowie die Schaffung besserer Lebens- 

bedingungen fur sie nicht nur eine ob- 

jektive Notwendigkeit in der gegenwar- 

tigen Reform- und Offnungspolitik, 

sondern auch von groBer Bedeutung 

fiir Chinas langfristige Entwicklung. In 

den letzten vierzig Jahren, so hieB es 

weiter, habe China uber 70.000 Stu

denten ins Ausland geschickt, von de

nen bis jetzt 42.000 zuriickgekehrt sei- 

en. Sie stellten eine wichtige Kraft in 

Wissenschaft und Wirtschaft dar. Na- 

hezu 80 Prozent von ihnen arbeiteten 

gegenwartig an wichtigen Forschungs- 

projekten im Rahmen des 7.Funl]ahr- 

plans und der Forschungsarbeiten der 

Staatlichen Stiftung fiir die Naturwis- 

senschaften. (RMRB, GMRB, 7.12.89) 

Bei dem in Shenzhen aufgestellten 

MaBnahmenkatalog fiir die Verbesse- 

rung der Lebens- und Arbeitsbedin- 

gungen zuriickgekehrter Auslands

studenten handelt es sich wiederum 

nur um eine Absichtserklarung, die 

bislang keine bindende Wirkung hat. 

Die Betonung der guten Behandlung 

fiir Ruckkehrer in zahlreichen Berich- 

ten (vgl. GMRB, 7.12.89; XNA, 6. und 

12.12.89) scheint eher zu dokumentie- 

ren, daB es in dieser Hinsicht nach wie 

vor nicht zum besten bestellt ist. Der 

Vorwurf, chinesische Studenten, die 

sich auf irgendeine Weise zugunsten 

der Studentenproteste engagiert ha- 

ben, miiBten nach ihrer Riickkehr mit 

Verfolgung oder Diskriminierung 

rechnen, wird zwar von seiten der 

Staatlichen Erziehungskommission 

strikt zuriickgewiesen, doch gibt es 

keine Anhaltspunkte, die diese Versi- 

cherung erharten kbnnen. Die Tat- 

sache, daB immer noch nur sehr weni- 

ge Auslandsstudenten zuriickkehren, 

laBt eher vermuten, daB der Vorwurf 

berechtigt ist.

Uber die genaue Zahl der seit den 

Juni-Ereignissen zuriickgekehrten 

Studenten herrscht weiter Unklarheit. 

Sicher ist jedoch, daB die iiberwiegen- 

de Mehrzahl der Riickkehrer keine 

Studenten oder Studienabsolventen, 

sondern Wissenschaftler sind (im Chi- 

nesischen werden sie alle unter dem 

Begriff "Auslandsstudenten", liuxue, 

zusammengefaBt). Dies erhellt aus ei- 

ner Meldung, derzufolge seit Juni 1989 

gut 600 Auslandsstudenten nach China 

zuriickgekehrt sein sollen, davon die 

Halfte allein aus den USA. Von diesen 

wiederum hatten 27 den Magister- 

oder Doktorgrad erworben, wahrend 

der Rest Austauschwissenschaftler ge- 

wesen sein sollen (XNA, 6.12.89). 

Demnach handelte es sich nur bei 27 

von 300 Riickkehrem um Studenten. 

Das bedeutet, daB in erster Linie Wis

senschaftler zuriickkehren, die in Chi

na in Amt und Wiirden sind und zu- 

meist dort ihre Familie haben durften. 

-st-

*(22)

Verstarkte Forderung der Elementar- 

bildung

Der gegenwartige Stand der Elemen- 

tarbildimg in China entspricht noch 

nicht den Anforderungen der Moder- 

nisierung. Dies ist die einhellige Auf- 

fassung chinesischer Experten, die 

deshalb fordem, in den nachsten Jah

ren schwerpunktmaBig die Grund

schulbildung, und zwar vor allem auf 

dem Lande, zu fbrdern. Ohne daB die- 

sem Punkt in verstarktem MaBe Auf- 

merksamkeit geschenkt wird und um- 

fangreiche Reformen eingeleitet wer

den, sei China nicht den Aufgaben des 

21Jahrhunderts gewachsen. So wies 

Prof. Cai Keyong vom Forschungszen- 

trum fiir die Entwickhing des nationa- 

len Erziehungswesens darauf hin, daB 

die Hauptaufgabe der Elementarbil- 

dung sei, Kindern und Jugendlichen 

kulturelle und entsprechend den unter- 

schiedlichen Gegebenheiten praktische 

Grundkenntnisse zu vermitteln sowie 

sie ideologisch und moralisch zu erzie- 

hen. Davon hange das zukiinftige gei- 

stige und kulturelle Niveau des Volkes 

in hohem MaBe ab. You Xinchao vom 

Hubeier Institut fiir Erziehung und 

Wissenschaft vertrat die Auffassung, 

daB man in der Elementarbildung von 

dem traditionellen Muster, das auf die 

weiterfiihrende Schule ausgerichtet ist, 

wegkommen und zu einem Modell ge- 

langen musse, das auf die qualitative 

Erziehung der Werktatigen Wert legt. 

Auf der Grundstufe komme es nicht 

nur darauf an, den Schiilem Grund

kenntnisse wie Lesen, Schreiben und 

Rechnen sowie einige grundlegende 

Fertigkeiten beizubringen, sondern 

auch darauf, daB sie die Fahigkeit er- 

langen, ihre Kenntnisse anzuwenden, 

um die Welt zu verandern. Ein anderer 

Wissenschaftler vom Zhejianger Insti

tut fiir Erziehung und Wissenschaft 

pladierte dafiir, die Grundschulbildung 

auf dem Lande starker darauf auszu- 

richten, bessere Voraussetzungen fiir 

die Ubernahme moderner wissen- 

schaftlich-technischer Errungenschaf- 

ten zu schaffen und dazu beizutragen, 

daB die Schuler nicht zum Verlassen 

der Landwirtschaft erzogen werden.

(GMRB, 4.12.89)

Auch in einem Dokument der Staatli

chen Erziehungskommission wird be- 

tont, daB das Schwergewicht der Ein- 

fiihrung der allgemeinen Grundschule 

weiterhin auf dem Lande liege. In dem 

Dokument werden die Aufgaben und 

Entwicklungsziele hinsichtlich der Ab- 

schaffung des Analphabetentums dar- 

gelegt. Danach soil der Anteil der Be- 

vblkerung, der eine Grundschulbildung 

durchlaufen hat, bis zum Jahre 1995 

von gegenwartig 72 auf 93 Prozent und 

bis zum Jahr 2000 auf 97,4 Prozent 

steigen. Das allgemeine Ziel ist die 

Alphabetisierung after Menschen zwi-
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schen 15 und 40 Jahren bis zum Ende 

des Jahrhunderts oder kurz danach. 

Um dieses Ziel zu erreichen, miissen 

mindestens 72 Millionen junge Anal- 

phabeten bis zum Ende des Jahrhun

derts alphabetisiert werden. (XNA, 

10.12.89) Wie schwierig dieses Ziel zu 

verwirklichen sein wird, zeigt sich dar- 

an, daB man zwar das Jahr 2000 als 

Zielmarke anstrebt, im Grunde aber 

schon jetzt weiB, daB die Aufgabe erst 

im nachsten Jahrhundert zu schaffen 

sein wird.

In dem Dokument werden auBerdem 

verstarkte Anstrengungen zur Einfiih- 

rung der neunjahrigen Schulpflicht, 

einschlieBlich der Berufsbildung auf 

Sekundarschulebene, gefordert. Die 

neunjahrige Schulpflicht soil bis Ende 

des Jahrhunderts im stadtischen und 

im relativ gut entwickelten landlichen 

Bereich eingefiihrt sein. Im selben 

Zeitraum soli die Grundschulbildung 

in den restlichen unterentwickelten 

Gebieten eingefiihrt und die weitere 

Ausbreitung des Analphabetentums 

verhindert werden. Nach statistischen 

Angaben der Staatlichen Erziehungs- 

kommission sollen gegenwartig 28 

Prozent der Bevblkerung in nahezu 34 

Prozent aller Kreise keine Grund

schulbildung haben (XNA, 10.12.89).

Bisher scheitern alle Bildungsplane 

und -programme an der unzureichen- 

den Bereitstellung fmanzieller Mittel, 

und zwar nicht nur auf zentraler, son- 

dern vor allem auch auf lokaler Ebene. 

Dies trifft insbesondere die Grund

schulbildung, fur deren Finanzierung 

die Gemeinden verantwortlich sind. 

Zudem machen sich der allgemeine 

Lehrermangel und das vielfach sehr 

niedrige Niveau der Grundschullehrer 

gerade auf dem Lande empfindlich 

bemerkbar. -st-

*(23)

Der bekannte Maier Li Keren gestor- 

ben

Am 6.Dezember 1989 verstarb in Bei

jing im Alter von 82 Jahren der be

kannte Maier des traditionellen chine- 

sischen Malstils Li Keran. Am 22.De- 

zember fand auf dem Beijinger Ehren- 

friedhof Babaoshan unter Anwesenheit 

hoher Partei- und Regierungsfunktio- 

nare die Trauerfeier statt (GMRB, 

XNA, 23.12.89). Die Guangming-Zei- 

tung (23.12.89) brachte eine Biographie 

des Maiers:

Li Keran wurde 1907 in Xuzhou in 

Jiangsu geboren. Ab seinem 13. Le- 

bensjahr studierte er Malerei. In seiner 

Jugend studierte er auf einer Kunst

fachschule in Shanghai und auf der 

Hangzhouer Westsee-Kunstakademie 

und lehrte dann an der Kunstfachschu- 

le in Xuzhou und der nationalen 

Kunstfachschule in Chongqing. 1946 

wurde er von Xu Beihong als Professor 

fiir chinesische Malerei an die Beipin- 

ger Kunstfachschule geholt. In dieser 

Zeit wurden auch Qi Baishi und 

Huang Binhong seine Lehrmeister. Er 

widmete sich hauptsachlich der chine- 

sischen Landschaftsmalerei, die er neu 

belebte. Sowohl mit seiner kiinstleri- 

schen Praxis als auch mit seinen Ge- 

danken liber das kiinstlerische Schaf

fen iibte er auf die chinesische Kunst 

nachhaltigen EinfluB aus.

Li Keran war der fiihrende Vertreter 

der traditionellen chinesischen Land

schaftsmalerei und in den letzten Jah

ren der wohl angesehenste Maier in 

China. In den sechziger Jahren entwik- 

kelte er seinen persbnlichen Malstil, 

indem er sich um eine Synthese ostli- 

cher und westlicher Elemente bemiih- 

te. So ubemahm er beispielsweise auf 

der Grundlage der traditionellen chi

nesischen Malerei die westliche Tech- 

nik der Perspektive. Beriihmt gewor- 

den ist er vor allem durch seine Bilder 

von Wasserbuffeln und Hirtenjungen. 

-st-

*(24)

Nenes Filmzentrum in Shenzhen

In der Wirtschaftssonderzone Shen

zhen soil ein neues Filmzentrum ent- 

stehen. Gebaut werden soli ein ganzer 

Komplex von Filmstudios, der erste 

dieser Art in China. Vorgesehen sind 5 

Filmgesellschaften und -studios: die 

Chinesische Film-Verleih- und Aus- 

stellungs-Gesellschaft, die Chinesische 

Koproduktions-Gesellschaft, das Film- 

unternehmen Shenzhen, das Beijinger 

Jugendfilm-Studio und das Fihnstudio 

Guangxi. Die ersten in Shenzhen ge- 

drehten Produktionen sollen zwei Fil- 

me und eine Fernsehserie uber Ereig- 

nisse aus der Qin- und Han-Dynastie 

sein (XNA, 29.12.89).

Die meisten Filmstudios gab es bisher 

in Beijing und Shanghai. Zu den be- 

kanntesten Studios in ganz China zahl- 

ten das in Changchun und vor allem 

das in Xi’an, wo in den letzten Jahren 

mehrere Streifen des "neuen chinesi

schen Films" gedreht wurden. -st-

AuBenwirtschaft

*(25)

Renminbi abgewertet

Wie die staatliche Verwaltung Devi- 

senkontrolle bekanntgab, wurde der 

Renminbi, die Wahrung der Volksre- 

publik China, am 16.12.1989 um 26,7% 

abgewertet, nachdem es bereits vorher 

Geriichte uber die Abwertung gegeben 

hatte (vgl. C.a., Nov.89, S.855). Der 

Mittelkurs des US-Dollar wurde auf 

4,7221 Yuan festgesetzt, nachdem er 

zuvor um 3,72 Yuan gelegen hatte.

Am 29.Dezember 1989 betrugen die 

Mittelkurse der wichtigsten Wahrun- 

gen:

- 1US$ = 4,7221 Yuan

- 1DM = 2,7999 Yuan

- 1£ Sterling = 7,5789 Yuan

- 1 franz. fr. = 0,8191 Yuan

- 100 Yen = 3,2878 Yuan.

Ein Beamter des Ministeriums fur Au- 

Benhandel und auBenwirtschaftliche 

Beziehungen erklarte in einem Inter

view, daB die Abwertung darauf ziele, 

die chinesischen Exporte auszuweiten. 

Der Beamte raumte ein, daB die Ab

wertung auch die Preise fiir importier- 

te Giiter erhbhen werde.

Ein Beamter der Bank of China erklar

te, daB die Abwertung nicht den nor- 

malen Geschaftsablauf der Bank be- 

eintrachtigen werde. Entsprechende 

Arrangements seien bereits getroffen 

worden.

Offensichtlich haben sich diejenigen 

Entscheidungstrager in der Volksrepu- 

blik durchgesetzt, die die Exporte aus- 

weiten wollen. Exportabteilungen und 

exportorientierte Hersteller hatten in 

den letzten Jahren unter den steigen- 

den Produktionskosten zu leiden ge- 

habt. Falls der Wechselkurs nicht ver- 

andert worden ware, so hatten Exporte 

behindert werden kbnnen. Der Staat 

hatte dann schwere finanzielle Burden 

zu tragen gehabt.

Beobachter erklarten, daB die Abwer

tung rechtzeitig gekommen sei. An den 

freien Devisentauschzentren wurde 

1 US$ vor der Abwertung gegen etwa 

5 Yuan getauscht; der Kurs des US- 

Dollars war gegeniiber der Vergan-




